
Témoignages des anciennes élèves  

des maisons d'éducation de la légion d'honneur  

à la famille du Général Douin. 

 

 Une pensée à la famille de notre 'papy' Légion durant mes années aux Loges. Le Général m'a 

impressionnée tant par sa brillante carrière que par son extrême bonté. Avec lui pas besoin de longs 

discours mais d'un peu d'humour. C'est comme ça qu'ils nous a conquises ! Mes amitiés,  

Yousrane Dramé, Promo Bayard 

 

 Je garde l'image d'un grand homme, tant au sens propre qu'au sens figuré, bon, droit, qui 

nous a donné le sens du devoir et de l'honneur. J'aime me dire qu'il existe encore des figures telles 

que lui, que l'on admire car on sent, même quand on a 14 ans, que c'est quelqu'un de profondément 

bien. Marie de Lauriston, aux Loges de 1996 à 2000  

 

 Vous êtes un grand Monsieur et surtout vous étiez notre papa LH , dans mon tiroir des 

souvenirs ça n'a pas de prix ! Merci à vous , je ne vous oublierais pas.  

Anne-Sophie FREROT LH 2000 à 2005 

 

 Toutes mes condoléances à la famille. C'était le meilleur Grand Chancelier de toutes mes 

années à la Lh, à cette époque je regrette son départ de ses fonctions et maintenant encore plus! 

Courage à toute sa famille, ils peuvent être fiers !  

Christelle Rengnez, Promo Henriette Campan 

 

 J'étais légionnaire de la 3e à la terminale promo bac 2011 et j'ai eu la chance de rencontrer le 

général Douin à plusieurs reprises. En effet, faisant partie de la maîtrise puis de l'ensemble vocal, 

nous étions régulièrement invitées à la Grande Chancellerie pour un petit concert. Ces moments 

figurent parmi mes meilleurs souvenirs de la LH. Par ailleurs, la présence du Général aux moments 

importants de notre vie de Légionnaire (cérémonie fin d'année, concert annuel) était très marquante 

pour moi.  

Marguerite Messier née Vanderbeke  

 

 J'associerai toute ma vie le Général Douin au titre de Grand Chancelier de la Légion 

d'Honneur car, en 7 ans de scolarité dans les Maisons, il restera celui qui a clos mon année de verte 

en me remettant la ceinture violette. Dans mes yeux de petite fille, il endossait à merveille le rôle de 

père bienveillant et nous impressionnait par sa stature et l'exception de ses apparitions. C'est avec la 



peine de cette petite fille que j'apprends son décès et envoie mes prières et pensées à ses proches.  

Claire du Boislouveau, promo 2007 

 

 Souvenir gravé d'un grand homme qui avait toujours un sourire affectueux pour ses 

demoiselles de France.   

Maylis Laborde (1997-2004)  

 

 Que de souvenirs avec M. le Grand Chancelier… Il a bercé mes dernières années Légion. Je 

vous adresse mes plus sincères condoléances. C’était un homme à l’écoute, gentil et très accessible, 

malgré sa fonction « très impressionnante » pour les jeunes filles des Maisons… 

Marie-Sophie Kurschat – Promo 99 et BTS  

 

 Je suis rentrée en Blanche en 2004 après avoir écrit une lettre au Général Douin sur les 

conseils de son ami,mon oncle Éric Champoiseau. J ai plaisir à penser que grâce à lui j ai passé les 

deux meilleures années scolaires de ma vie.Pour celà je lui serait éternellement reconnaissante. Qu 

il repose en paix.  

Marie-Aude (Champoiseau)Lesimple promo Napoléon 2004-2006  

 

 Toutes mes pensées à votre famille. Nous aimions beaucoup le général Douin, "notre" grand 

Chancelier, toujours si affectueux avec chacune et accueillant lors des petits concerts du mardi soir 

à la Grande chancellerie où j'ai été plusieurs fois. Je me rappelle surtout ses mots si gentils lorsque 

j'ai joué du violoncelle devant ses invités une semaine après la mort de ma soeur, dont il avait été 

informé par la surintendante. Pour nous il était comme une figure de père dans ce monde 

exclusivement féminin de la Légion d'Honneur! Il ne quittera pas nos mémoires!  

Claire Baratte 

 

 Chère famille de Monsieur le Grand Chancelier, Très attristée d’apprendre le décès du 

Général Douin, je tenais par ce petit mot à vous assurer de mes pensées et de mes prières. Le 

Général Douin restera pour toute une génération de Légionnaires « notre Grand Chancelier ». 

Arrivée en 2000, en classe de quatrième (Aurore) à la Maison d’Education de la Légion d’Honneur 

des Loges, je garderai du Général Douin le souvenir d’un homme d’honneur qui fit preuve d’une 

grande gentillesse et bienveillance envers « ses petites filles », comme il aimait nous appeler. Très 

présent tout au long de notre scolarité lors des cérémonies officielles et religieuses, il nous 

accompagna à chaque moments importants de celle-ci (remise des prix, cérémonie des vœux, 

messes solennelles, célébration du sacrement de confirmation). Témoignant d’une profonde foi par 



sa présence assidue aux messes solennelles, il était l’un de ceux que nous avions envie de rendre 

fiers. Il restera pour moi un magnifique exemple de chef qui aimait ceux qui lui était confiés. Vous 

renouvelant l’assurance de ma prière, je vous prie de recevoir, Chère famille de Monsieur le Grand 

Chancelier, l’expression de mon très respectueux souvenir.  

Charlotte JAUSSOIN – Promotion Napoléon (MELH 2000-2006).  

 

 Un souvenir de vous...fête de fin d'année 2002 à la Maison de Saint-Denis, remise des prix, 

trépignements d'impatience, vite les vacances...mais avant un mot de votre part, un discours 

émouvant, véritablement celui d'un père à ses filles, des conseils de vie tout simplement. MERCI!  

Clarisse Brunot-Girard 

 

 J'ai eu la chance d'entrer à la Légion en classe de terminale alors qu'il effectuait sa dernière 

année en tant que grand chancelier. Je garde l'image d'un homme bon et bienveillant pour ses 

demoiselles ! Je me souviens de son extraordinairement bon accueil à la grande chancellerie lorsque 

qu'avec mon petit groupe de TPE nous lui avions demandé de venir l'interviewer (notre sujet étant : 

"Quelle est l'évolution des maisons d'éducation de la Légion d'honneur de 1805 à nos jours"). Il 

nous avait reçu comme des reines et prenait très au sérieux notre devoir à faire (j'ai d'ailleurs encore 

toute l'interview filmée, ainsi qu'une photo avec lui). Ne voulant pas nous laisser rentrer en métro 

jusqu'à la Légion, il nous avait mis son chauffeur à disposition pour nous ramener ! Soucieux de ses 

demoiselles, c'est aussi là qu'il nous avait fait une petite formation sur les bonnes dispositions à 

prendre : "si un jour vous voyagez seule en métro, ne vous mettez jamais dans les places à 4, mais 

au contraire sur un strapontin près d'une porte. Et pas n'importe quel strapontin : celui sous la tirette 

d'alarme !". Un conseil auquel je repense régulièrement lorsque je prends le métro! Dans cette 

interview que je viens de revisionner, il nous faisait part de son désir que les demoiselles soient 

épanouies, "vous êtes le prototype de ce qu'il faut faire pour l'avenir pour sauver l'éducation des 

jeunes" disait-il dans ce film, "la maison d'éducation de la légion d'honneur de St Denis est une des 

perles de la l'ordre de la légion d'honneur". J'ai le souvenir d'un grand chancelier très présent pour 

nous et toute occasion était bonne pour venir nous voir à St Denis : jamais il ne manquait une messe 

officielle dans cette belle chapelle de la Légion. Mon dernier souvenir de lui est au cours de la 

messe des confirmations durant laquelle nous lui avons fait nos adieux et remis un chapelet aux 

couleurs de nos ceintures afin qu'il se souviennent de nous et nous porte dans sa prière (j'ai aussi un 

petit bout de film de ce moment). Je me souviens aussi qu'il nous avait accompagné à Rome durant 

l'année. Je garde donc le souvenir d'un homme simple, chaleureux et d'une grande humilié allant 

d'ailleurs jusqu'à effectuer le lavement (non pas des pieds, mais) des mains cette année là avec mme 

Peirs et l'abbé Grimaud. Toutes mes pensées vont donc à vous, toute sa famille, et particulièrement 



à vous, son épouse, qui l'avez si souvent accompagné nous rendre visite.  

Astrid d'Harcourt (promo 2004)  

 

 Je me souviens du regard clair du Général. Il m'avait remis mon prix à la fin de l'année de 

Nacarat et je ne sais toujours pas lequel de nous deux était le plus fier: lui de me remettre ce prix ou 

moi de le recevoir. 

Je me souviens d'un moment musical à la Grande Chancellerie, au cours duquel nous avons 

présenté un trio de hautbois avec deux autres camarades. Je portais pour la première fois l'uniforme 

de gala que je trouvais si élégant. Mes parents étaient invités et je crois qu'ils ont été très touchés de 

l'accueil qu'ils ont reçu: le Général s'est incliné devant Maman pour lui faire le baisemain, et Papa, 

qui n'avait jamais fait le baisemain de sa vie, s'est incliné de même devant la femme du Général. Ils 

se souviendront longtemps de leurs hôtes et de cette mémorable soirée ! 

Enfin, je me souviens qu'il nous appelait ses "filles", et nous accueillait à la Grande Chancellerie 

avec moult sourires et petites douceurs, comme un père accueille ses enfants à la maison. 

Aujourd'hui, quand je passe devant le Palais de Salm, je repense à ces moments et à ceux qui les ont 

rendus si agréables. 

Avec ces quelques souvenirs de mes années de "demoiselle de France" à la MELH, je souhaite 

m'associer à la douleur et à la peine qui sont les vôtres. Vous pouvez compter sur mes pensées et 

mes prières les plus sincères. Bien à vous, 

Camille Guilbard-Laszlo Promotion Napoléon (2006)  

 

 J'ai beaucoup de souvenirs avec notre cher Grand Chancelier et son épouse ; à la grande 

remise des prix de fin d'année, lors de réceptions au Palais de Salm ou encore à des concerts de la 

maîtrise (dont je faisais partie). Son charisme et sa bienveillance resteront particulièrement gravés 

dans ma mémoire. En grande union de prières.  

Géraldine Goubeaux-Chaperon (épouse de Rousiers) aux Loges entre 1999 et 2002  

 

 C'était un grand homme qui avait de la prestance....tant dans sa personne que dans ses 

paroles.... Un homme qui nous considéré comme ses Propres filles... Reposez en paix mon général. 

… 

Fanny Bereux 

 

 En 1999, j'ai eu l'honneur d'être choisie parmi les vertes par Mme l'Intendante pour réciter 

au Général un poème écrit par l'une de mes amies - Raphaële de la Martinière - à l'occasion des 

voeux du Grand Chancelier, en présence de son épouse. Ce fut un moment très intense et 



impressionnant pour la jeune élève que j'étais ; mais je me souviens que le Général Douin portait 

sur moi un regard bienveillant. Plus tard, le Général m'a reconnue au cours de plusieurs 

manifestations. D'ailleurs, en 3eme, alors qu'il me remettait le prix d'honneur pour ma classe de 

bleues, il m'a dit en me reconnaissant "Haaaa ma petite Maïlys... " ce qui m'a beaucoup touchée. 

Cette même année, en 2002, année du bicentenaire de la Légion d'Honneur, j'ai eu le plaisir et 

l'honneur d'être invitée pour siéger sur la tribune de la LH qui avait été installée sur la place de la 

Concorde et que Monsieur le Grand Chancelier présidait bien entendu, alors que la Légion 

d'Honneur était mise à l'honneur pendant le défilé du 14 juillet - notamment grâce à mes camarades, 

qui défilaient avec un grand drap à l'effigie de la médaille de la Légion d'Honneur. Pour moi, le 

Général Douin, fort de sa grande humanité et accessibilité, fut indéniablement un excellent 

ambassadeur de cette belle institution. Je suis heureuse d'avoir pu être élève aux Loges pendant son 

mandat et d'avoir eu le privilège de le côtoyer de si près. J'adresse à ses proches qui doivent garder 

avec fierté sa mémoire mes plus sincères condoléances et partage avec eux ma tristesse suite à son 

départ.  

Maïlys Dalle-Mourey, élève aux Loges de 1998 à 2002   

 

 Je me souviens de ce jour où en 5ème, arborant fièrement ma ceinture violette et ma cape 

blanche puisque je venais de déclarer ma profession de foi, je fus si fière Monsieur le Grand 

Chancelier d’avoir osé vous demander d’être à vos côtés sur une photo, et vous avez si simplement 

et si gentiment accepté ! Cette photo a figuré longtemps sur mon bureau. Peu de temps après j’ai 

appris que vous quittiez vos fonctions et j’ai eu envie de vous manifester ma reconnaissance d’avoir 

pris si bien soin de nous et de cette incroyable attention dont vous faisiez part à notre égard. J’ai 

souhaité alors vous témoigner ma gratitude en rédigeant une lettre sur mon bloc rose de papier à 

lettre préféré d’adolescente. Et quelle merveille ce fut pour moi de recevoir votre réponse par un 

petit mot très personnel et affectueux qui m’a donné l’impression de véritablement exister pour 

vous : «Je pense à vous tous les matins dès les réveils pour vous souhaiter à vous toutes une vie 

pleine de réussite et de bonheur, vous le méritez toutes. Ayez la foi dans votre mission pour la 

France, car je vois en chacune de vous, une petite Jeanne d’Arc. Je vous garde dans mon coeur pour 

toujours ». Il est ainsi des relations dans la vie, furtives, mais qui sont cependant une pierre 

d’achoppement importante dans la construction d’un adolescent. Vous nous avez aimées Monsieur 

le Grand Chancelier et de cet amour je vous rends grâce.  

Très sincèrement, 

Thalita Le Bel Esquivillon, promotion Bayard 2009 

 



 Le Général Douin a profondément marqué ma scolarité dans les Maisons d'Education de la 

Légion d'Honneur. Je garde de lui l'image d'un homme souriant en toute circonstance, et qui malgré 

les exigences liées à son statut, a toujours pris de son temps pour s'entretenir avec nous, et nous 

recevoir à la Grande Chancellerie. Je me souviendrais toujours de ce qu'il nous avait dit lors d'un 

goûter dans les salons du Palais de Salm "je suis comme un grand-père entourée de ses petites-filles 

! " Ce qui était tout à fait juste, car il faisait partie intégrante de la grande famille que constitue les 

élèves et le personnel des Maisons. Au revoir Général Douin, et merci pour tout ce que vous nous 

avez apporté. 

Gersende LE TENSORER, Promotion Napoléon. (Les Loges 1999/2003 ; St Denis 2003/2006)  

 

 Le souvenir qu'il me reste du Général Douin est celui d'un homme vraiment heureux de 

venir nous voir (à l'époque aux Loges), de annoncer de bonnes nouvelles telles que... un jour de plus 

de vacances ! Toujours présent pour chaque cérémonie, que ce soit une cérémonie religieuse ou 

propre a la Légion. Un homme chrétien ! 

Mahaut Artur, promo Henriette Campan 

 

Bonjour, Ancienne élève des maisons d’éducations de la Légion d’honneur, j’ai pu à plusieurs 

reprises déjeuner avec le Général Douin. Son écoute, sa bienveillance et ces anecdotes dans le 

réfectoire ensoleillaient nos repas. L’aide qu’il m’a personnellement apporté dans la recherche de 

mon premier stage dans le domaine aéronautique a été déterminante pour la suite de mes études. 

Actuellement ingénieur chez Airbus, j’espère porter dans l’industrie aéronautique les valeurs qu’il 

nous a transmises en tant que Grand Chancelier de la légion d’honneur. Partageant votre peine, je 

vous présente toutes mes condoléances.  

Caroline Vandernoot (Compoint _ promotion 2000) cfxvandernoot@gmail.com  

 

Ancienne élève maîtrisienne des Loges, j'ai eu le plaisir de rencontrer Monsieur le Grand 

Chancelier lors de différents concerts et cérémonies. L'écoute et la bienveillance paternelle qu'il 

nous adressait ont rendu ces occasions moins protocolaires et m'ont permis d'avoir de riches petites 

discussions autour de la musique et... autour de la géographie de la France grâce à un plateau de 

fromage lors d'un cocktail. J'associe ces heureux souvenirs de jeune fille à mes sincères 

condoléances envers la famille de ce Grand Monsieur.  

Cécile Muszynski 

 

Toute nos sincères condoléances de la part de la délégation des anciennes élèves du royaume uni, 

bien amicalement,  



Céline Royer Harris (promo 1985)  

 

Il avait les mots. 

Déborah Rivière 

 

Merci d'avoir fait ce qu'il a fait et merci d'avoir accompagné toutes ces demoiselles. J'accompagne 

les pensées de mon grand père chevalier de la légion d'honneur décédé deux semaines auparavant. 

Clémence Meunier 

 

Ça m'aurait fait plaisir de présenter mes condoléances a sa famille car c'était quelqu'un que 

j'admirais et qui m'a beaucoup inspiré. J'ai même eu une super note au bac français à la LH en 

faisant une rédac sur lui. 

Ide de La Rochebrochard 


